

Escuela Freudiana de Buenos Lires Centro Cultural

# Correo de la E.F.B.A.



La vida - Pablo Picasso

# Nuevo Espacio de Enseñanza, Formación y Transmisión en Psicoanálisis

Inicios de la práctica - Conceptos fundamentales del psicoanálisis

Sección clínica - Lectura de textos freudianos

Lectura de Escritos de Lacan - Referencias en la obra de

Freud y Lacan - Cursos

Seminarios A Título Personal

SEGUNDO CUATRIMESTRE

### CORREO DE LA ESCUELA FREUDIANA DE BUENOS AIRES

Centro Cultural

- \* Fundadora de la Reunión Lacanoamericana de Psicoanálisis.
- \* Convocante a la Reunión Lacanoamericana de Psicoanálisis
- \* Fundadora y Miembro de Convergencia, Movimiento Lacaniano por el Psicoanálisis Freudiano.
- \* Participante del Centro de Extensión Psicoanalítica

Publicación mensual de la **E.F.B.A. Nº 2869** 

Presidente: Alejandra Rodrigo

Vicepresidente: Estela Durán

Secretaria: Andrea Shinzato

Tesorero: Rino de Mozzi

Responsable Correo EFBA: Andrea Shinzato

#### **TEMARIO**

Editorial	3
Reuniones de los Martes	7
Seminario de Escuela	8
Foro de Psicoanálisis	9
Psicoanálisis y Cultura. Descentramientos	10
Comité de Actas y Estatuto	10
Jueves de Arte en la Escuela	11
Cartel de Enseñanza y Transmisión	12
Cartel de Entrada y Permanencia	17
Cartel de Clínica	18
Cartel de Red Clínica	20
Cartel de Carteles y Grupos de Investigación	21
Cartel de Prensa, Difusión y Redes	22
Cartel de EFBA y Comunidad	23
Cartel de Publicaciones	26
Comité de Redacción de Cuadernos Sigmund Freud	27
Cartel de Biblioteca	28
Actualizaciones en la Web	29
Carteles y Grupos de Investigación inscriptos en la	
EFBA – Invierno	30
Miembros y Miembros Adherentes de la EFBA	34
Cronograma de Actividades	42

#### J. A. Cabrera 4420/22 – C1414BGF – CABA – Tel. 4776-7827/28 Horario de atención: *Lunes a Viernes de 12 a 18 hs.*

**E-Mail:** seminarios@efbaires.com.ar biblioteca@efbaires.com.ar publicaciones-editorial@efbaires.com.ar

secretaria@efbaires.com.ar administracion@efbaires.com.ar

#### CARTEL DE ENSEÑANZA y TRANSMISIÓN

María Cristina del Villar - Graciela Jasiner Lujan Manigrasso - Diana Rodríguez María Eugenia Vila

#### **CARTEL DE ENTRADA Y PERMANENCIA**

Luz Aguilar - Cristina Calcagnini Ana Casalla - Mabel Rodríguez Gamallo Analía Stepak - Analía Stezovsky

#### **CARTEL DE CLÍNICA**

Eva Lerner - Carlos Paola Karina Rotblat – Mariela Weskamp Laura R. D'Agostino – Cristina Marrone

#### **CARTEL DE RED CLÍNICA**

Graciela Corrao - Ruth Hacker Marilis Novozilzov - Esther Romano Laura Russoniello - Cristina Sáenz Carolina Zahnstecher

#### CARTEL DE CARTELES Y GRUPOS DE INVESTIGACIÓN

María Bruno – Irene Gil María Esther Guirao – Liliana Lamovsky Esther Mano - Mirta Pacín Colaboradora: Marta Garber

#### CARTEL DE PRENSA, DIFUSIÓN Y REDES

Florencia Amaral - Santiago Deus Carolina Diez - Verónica Guastella María Elena Noya - Leticia Spezzafune

# CARTEL DE E.F.B.A. Y COMUNIDAD PSICOANALÍTICA

Adriana Bauab – Silvia Cabrera Olga Cuadra – Andrea Dieguez Karina Rotblat – Silvia Tomas

#### **CARTEL DE PUBLICACIONES**

Juan Cruz Di Ninno – Stella Maris Gulian Ivanna Mellibovsky – Teresita Pullol Adriana Rey – Claudia Varela

#### **CARTEL DE BILIOTECA**

Norma Cavalieri - Elsa Coriat Inés Roch - Diana Russomando Flora Salem

#### COMITÉ DE REDACCIÓN DE CUADERNOS SIGMUND FREUD

Marta Rietti - Stella Maris Rivadero Eduardo Urbaj - Hugo Svetlitza

#### CARTEL DE RECEPCIÓN JURADO DE PASE Y NOMINACIÓN DE A.E.

Mariel Alderete de Weskamp - Silvia Amigo Ana Casalla – Liliana Donzis Alba Flesler - Elena Jabif Analía B. Meghdessian de Nanclares Daniel Paola - Mabel Rodríguez Gamallo Analía Stepak - José Zuberman

#### **COLEGIADO DE A.M.E**

Secretariado:
Graciela Jasiner – María Cristina del
Villar - María Eugenia Vila
Jurados:
Adriana Bauab – Hugo Svetlitza
Stella Maris Gulian - Diana Rodríguez
Stella Maris Rivadero - Marta Rietti

Patricia Leyack - Javier Díaz - Alejandro Montoro

#### PSICOANÁLISIS Y CULTURA DESCENTRAMIENTOS

Mariel Alderete de Weskamp Alba Flesler - Patricia Leyack Alejandra Ruiz Lladó María Eugenia Vila - Silvia Wainsztein Ana Lía Werthein

#### FORO DE PSICOANÁLISIS

Marcelo Esses Analía Meghdessian de Nanclares Daniel Paola - Silvia Wainzstein

### Editorial

#### "Tua res agitur parest proximus ardet"

(Es cosa tuya cuando arde la pared del vecino)

#### Horacio<sup>1</sup>

En 1932, en una comunicación epistolar, Freud responde a Einstein a la pregunta sobre qué se podría hacer para evitar a los hombres el destino de la guerra, aunque confiesa quedar asombrado por semejante suposición de competencia sobre el asunto. No obstante, se dispone inmediatamente a redactar aquello que fuera publicado como "El por qué de la guerra"<sup>2</sup>, para continuar el diálogo fecundo con él, a quien nombra "un amigo de la humanidad". Desde ya que Freud podía dar cuenta de un tema que, con intensidad candente, presagiaba el inminente horror del porvenir, pues la relación destructiva entre los hombres y el ejercicio del poder desmedido en los fenómenos colectivos, habían sido abordados en algunos de sus textos fundamentales.

Quizás nos convenga recordar algunas cuestiones que Freud plantea en su respuesta a Einstein, porque no solo el análisis que allí despliega resulta de asombrosa vigencia, sino que también introduce el carácter de lo actual que, a la manera del trauma, no cesa de repetirse.

Vamos, pues, a unas breves puntuaciones y comentarios.

El recurso a la fuerza para ejercer el poder de dominación sigue siendo, desde los inicios de la humanidad, un asunto imperante. Poder que hoy no implica solo la extracción de lo que el otro guarda como su reserva de dominio, sino también la persistente ostentación de un dominio global absoluto, de una carrera sin límites cuando el pacto de convivencia se ha roto o vulnerado expropiando lo ajeno. La convivencia con la guerra ha sido tristemente incorporada como algo irremediable, en cualquier lugar del planeta y la condición perversa de ejercer el control y el sometimiento su contracara.

A propósito, Freud precisa allí que quien domina, desde que el hombre habitó la tierra, ha sido el de mayor poder ejercido por la fuerza bruta o la intelectualmente más fundamentada.

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 3 -

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Lacan, J: Seminario XV, "La lógica del fantasma". Clase 23- 21/06/67- Trad. Carlos Ruíz. Biblioteca R.R.Ponte. EFBA

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Freud, S: "El por qué de la guerra". Tomo III. Obras Completas-Trad. Ballesteros. Ed. Biblioteca Nueva. Madrid, España.

Agreguemos que hoy, cuando la alineación es inmediata a instancias de respaldar el poder, la destrucción puede ser total y los alcances insospechados, por eso la vida se ha vuelto en extremo vulnerable.

Aconseja luego, en su respuesta, la creación de modos de regulación con organismos que afiancen el pacto de convivencia, diríamos simbólico, que consoliden la vida en común y hagan surgir "sentimientos gregarios que constituyen el verdadero poderío". Estado de situación que resulta difícil de sostener, afirma Freud, porque la disparidad delpoder es inevitable, como la distribución de la riqueza, ya que las leyes se encuentran hechas por y para los dominantes. Plantea, entonces, un escenario posible en el que las fuentes del derecho, si a ellas se les pudiera encomendar un respaldo y reaseguro para la comunidad, serían también conmovidas porque muchos amos tratarían de eludirlas para volver al dominio de la violencia, mientras los oprimidos impulsarían a lograr el poder para la distribución igualitaria. Reiteración cíclicamente nefasta por lo insoslayable de una situación estructural, de muy difícil salida y resolución.

Sin embargo, Freud apela a un nuevo orden, al derecho por sobre la fuerza, que haga lugar a la evitación de la guerra y al desarrollo cultural del ente colectivo. También aboga para que el conflicto de intereses sea resuelto en pos de la necesidad de vivir en paz, al mismo tiempo que recuerda que las conquistas y el triunfo sobre el otro han sido un permanente asedio.

Aún más, asegura que, si un poder superior tuviera injerencia sobre los acuerdos entre las naciones, podría finalmente quedar cuestionado en su capacidad de decisión sobre las resoluciones a tomar.

Fundamenta, entonces, la imposibilidad de una resolución definitiva de tal coyuntura, porque es inherente a la estructura misma de todo ser humano, planteada a partir de la teoría de las pulsiones, respecto de aquellas tendencias que tienden a la unión y a la reproducción y las que empujan al odio y la destrucción, cuyo antagonismo, dice Freud, es necesario para la vida. En ellas confluyen, también, cierta cuota de satisfacción cuando los placeres que acompañan las acciones más depredadoras y aberrantes se hallan justificadas por su fin o abonan ideales de salvación, como la crueldad de las acciones avaladas por la Santa Inquisición.

Fundamentalismos que hoy acosan, con su persistencia, la vida en un mundo donde parece que todo está permitido, cuando el orden ha sido desbocado por un goce irrefrenable que asedia y arremete desde los lugares más insospechados.

A esta altura del texto, Freud refuerza su tesis sobre el empuje hacia la destrucción, pues la pulsión de muerte vuelta hacia los objetos del mundo exterior puede llevar a la total aniquilación de las fuerzas vivientes hasta reducirlas a lo inanimado. "El ser viviente

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 4 -

protege en cierta manera su propia vida destruyendo la ajena", afirma a su interlocutor para demostrarle la inutilidad de querer eliminar las tendencias agresivas del ser humano.

Sin embargo, coincide con Einstein en que dichas tendencias se podrían derivar en fines ajenos a las guerras. Aquí Freud se apoya en Eros para, una vez más, señalar la salida: los vínculos afectivos y amorosos como así también los procesos identificatorios que reúnen a los seres humanos, base de la vida en comunidad, podrían propiciar el fortalecimiento de la propensión hacia una vida pacífica de respeto mutuo.

A propósito, recuerda -tal como lo desarrolla en "El malestar en la cultura"- la dificultad de llevar a cabo el mandamiento religioso "amarás a tu prójimo como a ti mismo", pues agrega que los hombres se dividen entre dirigentes y dirigidos, manifestando la desigualdad que persiste desde siempre.

Finalmente, Freud formula la pregunta acerca del porqué nos indignamos ante la guerra y no la aceptamos como tantas situaciones dolorosas de la vida, a lo que inmediatamente responde que todo hombre tiene derecho a la vida y que la guerra mata, aniquila posibilidades y esperanzas, denigra al hombre porque lo obliga a matar, destruye valores y acrecienta el poder de destrucción con mecanismos cada vez más complejos. Albergar una posición pacifista, a favor de lo que la cultura podría llevar a cabo para canalizar el instinto de destrucción y apaciguar el temor a una guerra futura podría, en definitiva, no ser una salida utópica.

No obstante, se pregunta Freud "¿Cuánto más deberemos esperar hasta que también los demás se tornen pacifistas?"

Muchos años han pasado de estas reflexiones que hoy nos conmueven porque nos atañen como el epígrafe indica.

Quien ha consagrado la vida al psicoanálisis hasta unos días antes de su muerte, nos propone nuevamente una enseñanza invalorable.

¿Cómo podríamos hoy, albergar con sus palabras el legado de una posición pacifista?

Podría ser ésta una respuesta posible.

El psicoanálisis, en el lazo transferencial que instituye, al incidir sobre el goce, tiene la oportunidad de conducir a una salida ética posible para un sujeto, cuya implicación subjetive la causa que lo habita.

Si podemos hacer del otro el resguardo del sujeto porque allí anida lo más preciado de su ser, o sea la falta que lo constituye, pero advertidos que eso que lo designa en su singularidad puede llegar a ser, al mismo tiempo, lo más odiado por la proximidad del goce que conlleva<sup>3</sup>, quizás el psicoanálisis pueda realizar un aporte a la posición pacífica que Freud anhelaba.

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 5 -

\_

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Isidoro Vegh en su libro "El prójimo. Enlaces y desenlaces del goce" plantea que cuando el semejante se convierte en prójimo y acude al buen lugar remedia, como sinthome, la falla para alojar la falta y el lazo no se torna destructivo.

Queridos colegas y amigos, esta editorial conlleva la marca de un final.

Estamos terminando una gestión, la que comenzó el 17 de septiembre de 2023 y que culminará el 9 de septiembre de 2025.

Se precipitan algunas reflexiones respecto de lo actuado.

No serán estas líneas la que den cuenta de ello de modo acabado, ya que esta edición del Correo de invierno verá la luz durante julio, antes de concluir.

Pero podemos extraer de la experiencia algunas precisiones que, de modo anticipatorio, nos acompañarán en el final.

Se lee entonces de lo acontecido, en la primera mitad del corriente año, una travesía jalonada por encuentros muy propiciadores para tratar temáticas que nos implican y también para que una práctica de Escuela se despliegue. Entiendo que ella se desprende del pasaje a la extensión, tanto en aquello que hace al modo en que nuestra Escuela echa y estrecha lazos con la comunidad en general y la analítica en particular, ycon lo que cada analista transporta de su experiencia -prefiero decir transfiere-, a la vida colectiva para que sea fecunda y renovadora. Así, la Escuela produce sus avances y multiplica sus desarrollos, porque esa práctica, si es tomada en ese sentido orientador de la experiencia, vivifica sus principios fundacionales que se sostienen en la ética del psicoanálisis.

Quiero, entonces, enhebrar lo que fue insistiendo de lo realizado- en estos dos años- como cuestiones fundamentales para el anudamiento entre la práctica del analista y la práctica de Escuela. Ya que partimos que en la Escuela el analista toma su palabra como analizante.

También concebimos que nuestra Escuela se encuentra inmersa en un mundo en el que el desfallecimiento del lugar del Otro, como lugar del significante, produce efectos devastadores para el alojamiento del sujeto.

Dichas cuestiones ocuparon las temáticas que concebimos para los Coloquios de verano "El psicoanálisis en la era digital" y de invierno "Decir no. Nombre y nominación", que no solo fueron trabajando las improntas de la época, sino las que conciernen a los análisis y sus presentaciones actuales. Cabe destacar, también, que el Coloquio Internacional de Convergencia realizado en París el 15, 16 y 17 de mayo, junto a la Reunión CEG, bajo el título "Malestar-Castración-Alteridad", situó el tratamiento necesario, para nuestra práctica, de aquellos asuntos cruciales de la subjetividad de la época -como decía Lacanque nos interpelan. En un dialogo fecundo y propiciador, con quienes integramos las instituciones de la Convergencia, pusimos al trabajo dichas cuestiones en esos días.

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 6 -

También renovamos la permanencia del Cartel, como dispositivo de Escuela con las 19 Jornadas de Carteles y 12 de Grupos de investigación que llevaron por título: "La vigencia del cartel y los grupos de Investigación- La función del plus un en el Cartel", con una numerosa concurrencia y un productivo intercambio de trabajo.

La práctica de Escuela se sostiene con la vigencia de sus dispositivos y la participación de sus miembros, que promueve la apertura a la comunidad analítica y la disponibilidad a la lectura y reflexión que esa práctica conlleva.

Respecto de la consabida fórmula lacaniana acerca del goce condesciendo al deseo, renueva hoy más que nunca su injerencia para la práctica del analista. Porque se trata de su posición en la cura y cuando lleva su hacer junto a otros, esa posición -que se desprende del análisis del analista- resulta crucial, porque pasa al seno de la Escuela, para que en la extensión su responsabilidad y compromiso renueve el pacto fundante con la ética analítica.

Alejandra Rodrigo

P/ Comisión Directiva

## Reuniones de los Martes

Martes 5 de Agosto: Seminario de Escuela: Seminario XXI: "Les non-dupes

errent". (Los no incautos yerran)

Invitada: Alba Flesler

(Actividad abierta y no arancelada)

Presencial y Virtual

Martes 12 de Agosto: Tertulias Clínicas

Invitada: Analía Stezovsky (Actividad sólo para Miembros)

Presencial y Virtual

Martes 19 de Agosto: Foro de Psicoanálisis

Invitada: Silvia Amigo

(Actividad abierta y no arancelada)

Presencial y Virtual

Martes 26 de Agosto: Psicoanálisis y Cultura. Descentramientos.

(Actividad abierta y no arancelada)

Virtual

**Comisión Directiva** 

Alejandra Rodrigo - Estela Durán Andrea Shinzato - Rino de Mozzi

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 7 -

# Seminario de Escuela

Presencial y



Escuela Freudiana de Buenos Aires Centro Cultural

# SEMINARIO DE ESCUELA

Seminario XXI:

"Les non-dupes errent"

(Los no incautos yerran)

INVITADA:

**ALBA FLESLER** 

**MARTES 5 DE AGOSTO** 

A LAS 12:00 h

PARA QUIENES NO PUEDAN PARTICIPAR DE MANERA PRESENCIAL:

ID DE REUNIÓN: 875 1501 5440 CÓDIGO DE ACCESO: SEMINARIO

**ACTIVIDAD ABIERTA Y NO ARANCELADA** 

J. A. Cabrera 4422 - CABA - 4776-7827/28 secretaria@efbaires.com.ar

#### **Comisión Directiva**

Alejandra Rodrigo Estela Durán Andrea Shinzato Rino de Mozzi

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 8 -

### Joro de Psicoanálisis

La Comisión Directiva presidida por Alejandra Rodrigo nos ha honrado con la elección para sostener y llevar adelante la tarea del Foro durante su gestión.

En los orígenes, el espacio del Foro surgió en respuesta a la demanda de los miembros de nuestra escuela de crear un ámbito de trabajo diferente de los ya existentes en la EFBA.

Nuestra intención ha sido engendrar un ámbito de trabajo y discusión que habilitara - a partir de los textos presentados - los comentarios que ellos dieran lugar a la participación de los analistas en el debate. A los fines de extender los diversos planteos que hacen a la imprescindible interrogación del psicoanálisis en sus fundamentos teóricos clínicos.

Atentos a las experiencias de las gestiones que nos precedieron nos propusimos sostener el sesgo fundacional del espacio e imprimir la marca de nuestra propuesta.

Pensamos en la importancia de destacar en cada exposición la implicancia del analista en la pregunta que diera soporte a sus reflexiones a partir del desarrollo de una idea que alentara el debate y el diálogo amable - en la diferencia- entre los analistas de la escuela. Y retomar de esta manera lo que desde la tradición greco-romana ha sido inspirador del espacio que nombramos Foro.

Para ello planteamos que la posición de cada uno de nosotros en la moderación de la actividad pudiese cumplir la función de pasador. Es decir, hacer pasar a través de en una breve referencia, los puntos destacados del texto como líneas orientadoras del debate y el tejido de una trama que permitiera cernir los puntos cruciales para el avance del psicoanálisis.

En estos dos años de intenso y alentador trabajo, articulado al seminario 21 Les nom du pere, en los que contamos con el entusiasmo de los analistas de escuela, se ha venido desplegando desarrollos, planteos y propuestas que reflejan un verdadero trabajo de Foro en la EFBA.

Para finalizar, en el mes de agosto invitamos a Silvia Amigo con cuya presentación daremos por concluido nuestro trabajo.

Agradecemos a la Comisión Directiva habernos confiado la actividad.

A cada uno de los analistas invitados la generosidad de sus trasmisiones y al conjunto de los miembros de la escuela haber hecho posible, en el buen encuentro, el trabajo de Foro.

Foro de Psicoanálisis

Marcelo Esses - Analía Meghdessian de Nanclares Daniel Paola - Silvia Wainzstein

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 9 -

# Psicoanálisis y Cultura. Descentramientos

Un ciclo concluye, y nos invita a dar una vuelta más!

En estos dos años, con cada encuentro, apostamos a una práctica de descentramientos enfilando nuestra mira a que causen, a que recreen la creación!

La tarea se sostuvo y se centró especificamente en eso, en sostener y poner a prueba una apuesta que se revelara apta para comprobar nuestra hipótesis : que sin descentramientos discursivos no hay novedad , solo reiteraciones planas o circulares de lo mismo que una y otra vez se emplaza sin discontinuidad empobreciendo la escena , impidiendo su riqueza lúdica .

En cada encuentro los invitamos a jugar y nos divertimos compartiendo el juego con aquellos que aceptaron el convite !

Gracias a todos, sigamos jugando una temporada más! aún ...

Alba Flesler - Patricia Leyack Alejandra Ruíz Lladó - María Eugenia Vila Silvia Wainsztein - Ana Lía Werthein Mariel Alderete de Weskamp

# Comité de Actas y Estatuto

Desde el espacio de Actas y Estatuto, queremos dar a conocer que estamos en este tiempo de trabajo, interesados en el seguimiento y punteado sobre las Actas de las Asambleas de los colegiados de AME y AE. Estos, junto a los Carteles, son los órganos estructurales de nuestra Escuela.

Esta lectura nos convocó a dar una vuelta más respecto de las marcas que propiciaron nuestros Jurados y volver a interrogar nuevamente el texto de la proposición del 9 de octubre de 1967, de Jacques Lacan

Comité de Actas y Estatuto

María Cristina del Villar, Ana Dekmak y Juan pablo Capdevielle

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 10 -

# Jueves de Arte en la Escuela

En este último Correo de la EFBA de la presente gestión, agradecemos a Alejandra Rodrigo y a la Comisión Directiva habernos invitado a continuar con los encuentros de los jueves de Artes visuales en la EFBA.

En esta gestión renombrados artistas brindaron sus obras para engalanar los muros del Auditorio. Y varios analistas pusieron en diálogo al psicoanálisis con el saber hacer del artista, en su recorrido, su inspiración, su estilo.

Cada una de las muestras en los vernissage, como los paneles de analistas en torno a las obras se constituyen en un lugar de encuentro para el diálogo entre arte y psicoanálisis.

En el año 2024 se convocó a miembros de la Escuela a presentar sus trabajos artísticos, permitiendo realizar una curaduría colectiva que culminó en la exitosa muestra *Coloreando Lazos*, homenajeando la celebración de los 50 años de la Escuela. Esta exposición promovió un intercambio enriquecedor con colegas a travésde la convocatoria del espacio *Descentramientos*.

En el mes de octubre del 2024 se inauguró la exquisita muestra *Corporal II* de Ana Lia Werthein. En noviembre un panel que contó con la destacada participación de Clara Cruglak, Alba Flesler y Eva Lerner, coordinado por Adriana Bauab, generó un valioso intercambio de ideas, articuladas en torno a un aforismo lacaniano, como ha sido característico en las actividades del espacio.

En el presente año, tuvimos el honor de presentar la obra de Silvana Blasbalg, llamada *Interferencias*. Participaron en el panel con sus sugerentes y dedicadas lecturas, Santiago Deus y Gabriela Pedrotti.

En el mes de junio los lienzos artísticos de Alicia Benitez en la muestra *Presencias* fueron apreciados y comentados en un concurrido vernissage. En la entrevista a la artista, ella destacó cómo sus lienzos transmiten su gran sensibilidad y compromiso con lo social.

Invitamos con entusiasmo, al panel sobre su comprometida obra en el que participarán Bea Bernath, Liliana Donzis y José Zuberman. La cita es el jueves 28 de agosto a las 20hs, por zoom. Entrada libre y no arancelada.

Ya se están planificando nuevas exposiciones de artistas y propuestas que seguirán entrelazando el arte con los aforismos freudo-lacanianos, promoviendo diálogos y reflexiones que enriquecen a los participantes.

Este espacio continúa afirmándose como un lugar donde el arte y el psicoanálisis se enlazan abriendo caminos a nuevas exploraciones creativas y teóricas.

Adriana Bauab - Ana Lia Werthein

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 11 -

# Cartel de Enseñanza y Transmisión

#### Nuevo Proyecto

Producto de un trabajo del Cartel, a partir de 2025 implementaremos un nuevo proyecto de Enseñanza que es el resultado del interés por repensar cuestiones que atañen, al modo de la Banda de Moebius, a un adentro y un afuera entre la Enseñanza y la Transmisión, articuladas al análisis en intención y la extensión del psicoanálisis.

Lacan en la Clausura del Congreso de la Escuela Freudiana de Paris de 1970, dice lo siguiente"...ese Congreso fue para mí una enseñanza. Una enseñanza no quiere decir que ella nos haya enseñado algo, que resulte de ello un saber"

¿Qué es la enseñanza para el psicoanálisis? ¿Cuál es la diferencia si la hay con la transmisión? Interrogantes que nos llevaron a interesantes intercambios y que hemos articulado en un nuevo proyecto de Enseñanza.

#### Espacio de Enseñanza, Formación y Transmisión en Psicoanálisis

\* Recorrido de Seminarios:

Inicios de la práctica - Conceptos fundamentales del psicoanálisis (Transferencia, Pulsión, Inconsciente, Repetición, Angustia, Acto, Síntoma, Fantasma, Objeto a, RSI)

- Sección clínica
- Lectura de textos freudianos
- Lectura de Escritos de Lacan
- Referencias en la obra de Freud y Lacan
- \* Seminarios A Título Personal
- \* Cursos

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 12 -

# Enseñanza y Transmisión 2025

### Inicios de la práctica

Anual						
Día	Hora	Frec.	Retoma	Seminario	Enseñante	
Sábados	12:00	3º	16/08/2025	La dirección de la cura. Una cita con lo real de nuestra práctica	Graciela Jasiner Diana Rodriguez	

SEGUNDO CUATRIMESTRE					
Día	Hora	Frec.	Inicio	Seminario	Enseñante
Viernes	17:00	2º y 4º	08/08/2025	Comienzos de análisis. Lectura a la letra en transferencia	María Cristina del Villar Stella Maris Rivadero Hugo Svetlitza

## **Conceptos fundamentales**

	Anual						
Día	Hora	Frec.	Retoma	Seminario	Enseñante		
Viernes	19:00	1º y 3º	15/08/2025	Conceptos Fundamentales	Invitados a confirmar		

	SEGUNDO CUATRIMESTRE					
Día	Hora	Frec.	Inicio	Seminario	Enseñante	
Viernes	19:00	2º y 4º	08/08/2025	Transferencia y Repetición: ¿Cómo se leen las marcas del sujeto en un análisis? Intervenciones del analista	Marta Garber Verónica Guastella Lidia Matus	

# Sección Clínica

Anual						
Día	Hora	Frec.	Retoma	Seminario	Enseñante	
Sábados	14:00	2º y 4º	09/08/2025	Lo real de la clínica en nuestro tiempo	Isidoro Vegh - Rolando Karothy - Cristina Calcagnini - Silvia Wainsztein - Alba Flesler Alejandra Rodrigo Ana Lía Werthein - Silvia Amigo - Mariela Weskamp Daniel Paola - Carlos Paola Mariel Alderete de Weskamp - Analía B. Meghdessian de Nanclares - Cristina del Villar - Liliana Donzis	

### Lectura de los escritos de Lacan

SEGUNDO CUATRIMESTRE					
Día	Hora	Frec.	Inicio	Seminario	Enseñante
Viernes	15:00	2º y 4º	08/08/2025	Conversaciones acerca de la Proposición del 9 octubre de 1967	Ana Casalla Laura R. D'Agostino Eduardo Holzcan Alejandro Montoro Mariela Weskamp
Sábados	12:00	4º	23/08/2025	El tiempo lógico y el aserto de certidumbre anticipada. Un nuevo sofisma	Eduardo Urbaj

## Seminarios A Título personal

	ANUALES						
Día	Hora	Frec.	Retoma	Seminario	Enseñante		
Martes	15:00	4º	26/08/2025	Lo que las psicosis nos enseñan.	Hugo Svetlitza Invitados: Silvia Amigo - Adriana Bauab - Laura D Agostino - Ilda Levin - Daniel Paola - María Eugenia Vila - José Zuberman.		
Sábados	10:00	1º	06/09/2025	Seminario Clínica con Niños y Púberes. El Estrago Materno y sus efectos	Liliana Donzis (Hibrido)		
Sábados	14:00	1º	06/09/2025	Relatos de la práctica: avatares del objeto en los tiempos de la cura	Ilda Levin		

SEGUNDO CUATRIMESTRE							
Día	Hora	Frec.	Inicio	Seminario	Enseñante		
Lunes	19:00	1º y 3º	01/09/2025	La dirección de la cura. ¿Como interviene un analista?	Claudia Garro Ruth Hacker		
Miércoles	13:00	2º y 4º	13/08/2025	Los Goces en la dirección de la Cura	Graciela Corrao Liliana García Maese Héctor Yankelevich		
Viernes	13:00	3º	Inicia 1º viernes 05/09/2025 Continua 19/09 17/10 y 21/11	Identidad / Identificaciones Articulaciones	Isidoro Vegh		
Viernes	17:00	1º y 3º	05/09/2025	La compulsión no es un síntoma	Cristina Ochoa		
Viernes	13:00	2º y 4º	22/08/2025	Práctica del Comentario: Interpretación y Construcción: Identidad y diferencia	Eva Lerner		

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 15 -

Viernes	19:00	00 40	22/00/0005	Las samasantas	Caral Danaisman
viernes	19:00	2º y 4º	22/08/2025	Los conceptos	Carol Bensignor
				fundamentales en la clínica con niños	Irene Gil Esther Mano
0/1	10.00	10 00	10/00/0005		
Sábados	10:00	1º y 3º	16/08/2025	¿Dónde está? La objeción	Carolina Polak
				del sujeto	Sokol
					Fernanda Restivo
					Javier Sielecki
					Martín Trigo
					(Hibrido)
Sábados	10:00	2º y 4º	13/09/2025	Lacan, el extranjero	Silvia Cabrera
					Gerardo Moliner
Sábados	10:00	2⁰	09/08/2025	El Amor	Juan Pablo
					Capdevielle
					Liliana Donzis
					Silvia Tomas
Sábados	12:00	1º y 3º	16/08/2025	Inhibición, Síntoma y	Mirta Pacin
				Angustia en R.S.I.	Esther Romano
					Graciela Traid
Sábados	12:00	2º	09/08/2025	Fin de análisis y sinthome	Patricia Leyack
				•	Silvia Tomas
Sábados	12:00	4º	23/08/2025	Psicoanálisis 4x4	María Teresita
Gusaass			_0,00,_0_0	i diddanandid ix i	Pullol
					Adriana Rev
					Andrea
					Shinzato
Sábados	14:00	1º y 3º	16/08/2025	El objeto a.	Silvia Amigo
Cabados	17.00	, y C	10,00,2020	El falo faltante y sus	Silvia / lilligo
				vestimentas	
Sábados	16:00	2º y 4º	23/08/2025	El goce parasitario en la	Daniel Paola
Japauos	10.00	∠ y +-	23/00/2023	clínica del Psicoanálisis	שמווכו ו מטומ
				cimica dei Psicoarialisis	



#### ENTREVISTAS DE ORIENTACIÓN PERSONALIZADA

(Solicitar horario en seminarios@efbaires.com.ar)

#### Cartel de Enseñanza y Transmisión

María Cristina del Villar - Graciela Jasiner Lujan Manigrasso - Diana Rodríguez María Eugenia Vila

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 16 -

# Cartel de Entrada y Permanencia

El Cartel de Entrada y Permanencia ha continuado realizando entrevistas de entrada en el último tramo de esta gestión. Asimismo, nos interrogamos las dificultades que pudimos situar con relación a la permanencia en nuestra Escuela. Para tal fin, convocamos a una reunión el sábado 5/7/25, proponiendo algunas preguntas paradebatir:

¿Cómo se producen actualmente los lazos de trabajo? ¿Cómo se modificaron los lazos en la Escuela a partir de la preeminencia de la virtualidad? Así como, durante mucho tiempo, los Carteles fueron el espacio propicio para insertarse inicialmente en la EFBA, ¿han surgido otros espacios para tal fin?

La reunión se realizó con sumo interés por parte de los miembros y surgieron nuevos interrogantes y cuestiones a poner a trabajar en el marco de la Escuela, tales como: los Carteles ¿cómo se constituyen? ¿es acaso lo mismo permanecer que estar en la Escuela? Se puso de manifiesto también la dificultad de armar Carteles o grupos de investigación, dado que muchos de ellos figuran como cerrados, presentando la dificultad a los nuevos miembros de sumarse a ellos, o tener claro cómo constituir nuevos Carteles. Se propuso crear nuevos espacios que no estén constituidos o ya dados, e invitar a una reunión que articule el Cartel de Enseñanza con el Cartel de Carteles, el de Clínica y el de Entrada y Permanencia, para pensar cómo sortear estos obstáculos. Asimismo, se conversó la importancia que el Cartel tiene en nuestra Escuelahistóricamente planteado como órgano de base de la misma.

Les transmitimos nuestro entusiasmo por lo producido.

Cartel de Entrada y Permanencia

Luz Aguilar - Cristina Calcagnini Ana Casalla - Mabel Rodríguez Gamallo Analía Stepak - Analía Stezovsky

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 17 -

# Tertulias: Cartel de Clínica

El Dispositivo de Tertulias, como espacio de reunión de miembros, fue inaugurado en la E.F.B.A en la gestión de Eva Lerner en el año 2003.

Recordemos que se llama *Tertulia* a una reunión de personas que se juntan para conversar en paridad amistosa, en donde se intenta dejar de lado el par enseñante/enseñado.

Dicho dispositivo se sostuvo once años trabajando con Escritos y seminarios de Lacan y luego abandonado en 2014. En el 2021, es retomado por la gestión de Clara Cruglak, pero articulado al Cartel de Clínica.

En el momento de refundación del Dispositivo, se instituye la modalidad de presentación de testimonios clínicos con tema, relacionados con lo trabajado en el Seminario de Escuela.

De este modo, se invita a participar a todos los miembros, a presentar recortes de la praxis en los cuales puedan situarse preguntas, problemas o reflexiones sobre el tema elegido, y donde cada flyer de invitación contenga tanto las conclusiones del debate de la reunión anterior, como así también las preguntas para relanzarlo en la siguiente.

Así, apostando a un trabajo de Escuela, se propicia el encuentro con cada analista para que dé sus razones y que, hablando como analizante, cause la conversación, donde la interrogación no esté dirigida al presentador sino al texto presentado, con el fin de evitar que el espacio se convierta en un ateneo, o desvíe hacia una suerte de supervisión grupal.

Se postula como condición de este dispositivo que los testimonios de nuestra praxis pongan en suspenso la explicitación teórica durante la exposición del caso. Modo que consideramos más conveniente para interrogar nuestras apoyaturas teóricas y ponerlas a prueba, en tanto no se trata de un "psicoanálisis aplicado", ni que partimos de conclusiones, sino que esperamos arribar a ellas.

Durante la gestión de Clara Cruglak se trabajó el fin de análisis y el Sinthome. Los archivos con las conclusiones teóricas que extrajimos de las presentaciones se encuentran en Biblioteca.

La actual gestión de Alejandra Rodrigo (2023/2025) propone continuar con esta modalidad del dispositivo de Tertulias para el Cartel de Clínica. Con lo cual queda articulado a lo trabajado en el Seminario 21 que es el elegido para el Espacio del Seminario de Escuela.

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 18 -

Recordemos que en el comienzo de dicho Seminario, Lacan articula por primera vez el nudo borromeo con los tres registros. De este modo, Real, Simbólico e Imaginario son puestos en equivalencia (lo imaginario pasa a ser un registro tan importante como los otros) y constituyen las tres dit-mensiones de un espacio no euclidiano habitado por el hablante y fundado en el decir. El nudo deviene la escritura de la imposibilidad estructural introducida por el lenguaje: "no hay relación sexual". Y el equívoco será un recurso para su abordaje. Dice, además, que eso se anuda en el objeto a, instituyendo en simultáneo RSI, y que tiene dos caras: una, real, que escribe el vacío causa del deseo; la otra, que imaginariza ese vacío con las especies de objeto a, conformando las distintas modalidades de goce que tienden a obturarlo. Luego, estará por verse *que el nudo se haga bien,* donde "bien" o "falla" no plantean juicio de valor, sino adjudicación, ono, de propiedades borromeas.

Al iniciar las actividades de la actual gestión nos preguntamos: si los tres registros están anudados y puestos en equivalencia, ¿es posible situar en el discurso lastres ditmensiones del decir?

En el transcurso de nuestras reuniones decantó la afirmación de que en el nudo borromeo las tres *dit-mensiones*, al menos en la neurosis, nunca están sueltas, sino que se instituyen simultáneamente en el punto triple. Y si las tres tienen consistencia, exsistencia y agujero, ¿cómo discriminar cuál anillo pasa por arriba de cuál? Aclaramos, entonces, que la imposibilidad de diferenciar las tres dit-mensiones del discurso, Lacan recién la advierte en el seminario 22, e intenta resolverla con la función de la Nominación del Nombre del Padre y la introducción del cuarto término del nudo.

Asimismo, se concluyó que cuando el trenzado "ha fallado", el analista sostenido en el decir, apuesta a causar un anudamiento borromeo de las tres dit-mensiones.

Pero aunque en la neurosis, las tres dit-mensiones estén siempre juntas, acordamos que, para diferenciar causa, de goce, resulta imprescindible localizar en el discurso la repetición, donde la acumulación de goce cuestiona la bidimensión especular y lo Real "hace volumen".

Luego, el testimonio de un caso de psicosis nos condujo a inferir que allí el anudamiento es no borromeico, que no hay producción del objeto a (ni como causa deseante, ni como sustancia gozante), y que lo no simbolizado retorna en lo real del delirio y la alucinación.

Se dijo también que la posición del analista se sostiene desde el nudo tanto en la neurosis como en la psicosis. Pero mientras que en la neurosis instituye en eldiscurso la función de una pérdida, en la psicosis apuesta a introducir alguna legalidad que apacigüe el fijo sentido especular que domina en el delirio. Para afirmar que la única chance para la brizna de sujeto es un sinthome que supla la falla, noción que Lacan va a introducir dos años más tarde

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 19 -

Para concluir, en tanto las dos últimas gestiones eligieron el Espacio de Tertulias como la actividad propia del Cartel de Clínica, lo cual propició un fecundo trabajo de Escuela, proponemos seguir evaluando los efectos de su reformulación, para luego decidir en Asamblea de Miembros si es pertinente, o no, instituirlo como espacio habitual del Cartel de Clínicas en la Reunión de Miembros.

#### Cartel de Clínica

Eva Lerner - Carlos Paola - Karina Rotblat - Mariela Weskamp Cristina Marrone - Laura R. D'Agostino

# Cartel de Red Clínica

Comprometidos con la política que supone la intersección entre el psicoanálisis en intensión y en extensión, ofrece a la comunidad tratamientos psicoanalíticos y supervisiones.

Este dispositivo está sostenido por los fundamentos del Psicoanálisis. A partir de un listado con los miembros de la EFBA que están disponibles para atender pacientes o supervisiones en sus consultorios particulares, con honorarios regulados, se puede solicitar derivación escribiendo al mail de la secretaría de la EFBA secretaria@efbaires.com.ar.

Las demandas de tratamientos psicoanalíticos, supervisiones y supervisiones grupales están abiertas a la comunidad de todo el país, de forma presencial o virtual.

#### Cartel de Red Clínica

Graciela Corrao - Ruth Hacker - Marilis Novozilzov - Esther Romano Laura Russoniello - Cristina Sáenz - Carolina Zahnstecher

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 20 -

# Cartel de Carteles y Grupos de Investigación

Desde el Cartel de Carteles y Grupos de Investigación, tenemos el agrado de contarles que el 30 y 31 próximo pasado se realizaron en la EFBA la XVIII Jornadas de Carteles y XII Grupos de Investigación.

Nuestra Escuela, como bien sabemos, está orientada por una lógica cartelizada. Como señalaba Jacques Lacan en su *Proposición del 9 de octubre de 1967*, el cartel es una manera de subvertir la jerarquía académica, de permitir que el saber circule de otro modo, a partir de la elección singular de un rasgo, de una pregunta que anima la investigación, no de una doctrina a transmitir ni de una autoridad a repetir.

En una escuela cartelizada <u>Las Jornadas de Carteles y Grupos de Investigación no son un evento más</u>: Es el lugar donde se pone en juego el trabajo que anima nuestra Escuela, ese trabajo sostenido, meticuloso, no sin deseo, que se produce en los cartelesy se despliega también en los grupos de investigación.

En estas Jornadas tuvimos ocasión de escuchar presentaciones, avances, elaboraciones que no son resultados finales, sino fragmentos de un recorrido, huellas deun trayecto en curso. Y eso es lo que les da valor: no lo cerrado, sino lo abierto; no lo acabado, sino lo que aún interroga.

Dos paneles constituyeron dos ejes principales de esta Jornadas:

El lugar del Plus Un Y la Vigencia del Cartel en la Época Actual.

Agradecemos a los analistas que aceptaron nuestra invitación a decir sobre el tema logrando con sus ponencias abrir un muy fructífero y enriquecedor debate.

Estas Jornadas constituyeron un espacio para escuchar, para dejarse interpelar, para renovar el lazo con el saber y con el deseo que sostiene nuestra Escuela.

Queremos agradecer a la Comisión Directiva y en especial a Andrea Shinzato que fue nuestro enlace y siempre estuvo atenta a nuestras preguntas o solicitudes, a Analía Zambón quien nos ayudó activamente en la organización, armado del flyer y difusión de estas Jornadas, a todos los que se inscribieron para presentar sus trabajos, a los que nos acompañaron en modo presencial y también por zoom.

Renovamos la invitación a los miembros de la EFBA y a la comunidad psicoanalítica a conformar Carteles y Grupos de Investigación y a inscribirlos en la Escuela.

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 21 -

#### Cartel de Carteles y de Grupos de Investigación

María Bruno - Irene Gil María Esther Guirao - Liliana Lamovsky Esther Mano - Mirta Pacín Colaboradora: Marta Garber

# Cartel de Prensa, Difusión y Redes

Interpelados por sostener la transmisión y difusión del psicoanálisis desde este Cartel en la era de la digitalización, que implica una nueva dimensión del tiempo, el espacio y los modos discursivos, nos propusimos generar contenidos que dencuenta de la constante producción de los miembros de EFBA.

Continuamos elaborando nuestros productos: **Lectura a Diario** publicado en mayo, abierto a la comunidad, lleva por título: El saber de cada uno y la IA. Allí escribe Eva Lerner en la sección Aires de época, también Carlos Paola sobre: "2001, el canto de sirenas de inteligencia artificial" en la sección Desde el CentroCultural y en el Reportaje contamos con las palabras de Juan Cruz Di Ninno.

Culminamos el último número de **Nuestras Letras** y actualmente está en proceso de diseño, donde contamos las últimas novedades de EFBA propiciando lazos de trabajo e intercambio. Allí se podrá acceder a material en formato video y texto sobre el nuevo Proyecto de Enseñanza, el nuevo Cuadernos Sigmund Freud, las últimas novedades de nuestra editorial, una actual reseña de la biblioteca y la experiencia acerca de los tres encuentros del ciclo "...Lenguaje, literatura, psicoanálisis".

Estamos en proceso de elaboración del estatuto de este reciente Cartel, fusión de los anteriores: Prensa y Difusión y Plataforma Digital, de modo que las siguientes gestiones cuenten de forma escrita con las bases de su trabajo.

Cartel de Prensa, Difusión y Redes

Florencia Amaral - Santiago Deus Carolina Diez - Verónica Guastella María Elena Noya - Leticia Spezzafune

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 22 -

# Cartel de ETBA y Comunidad Psicoanalítica

#### -C.E.B.A.-

Próximos a finalizar los dos años de gestión les contamos algunas de las actividades que se organizaron y otras que tendrán lugar próximamente.

-El sábado 23 de marzo se realizó la Jornada: *Goce y castración en el lazo social -*en el marco de **Convergencia -Movimiento lacaniano para el psicoanálisis freudiano**organizado por E.F.A., E.F.B.A. y MAYÉUTICA-Institución Psicoanalítica.

La actividad se desarrolló en la E.F.B.A. donde se llevaron a cabo dos Paneles con miembros de Instituciones de Convergencia. Los expositores que participaron por

E.F.B.A. fueron *Ilda Levin* y *José Zuberman* y la coordinación de los Paneles estuvo a cargo de Adriana Bauab y Olga Cuadra.

Se contó con una interesante convocatoria y una asidua concurrencia en la sede de nuestra escuela como también de manera virtual.

El 16 y 17 de mayo se realizó el **Coloquio Internacional en París:** *Malestar, Castración, Alteridad* en el que, como representante de E.F.B.A., *Alejandra Rodrigo* presentó el texto *El sujeto a resguardo*. Tanto ella como *Estela Durán*, fueron las representantes de E.F.B.A. en la reunión C.E.G. (Comisión de Enlace General), que fue presencial.

El sábado 30 de agosto de 14hs a 17hs en el espacio Joy CoWork (Dorrego 864) se realizará la actividad de **Cuestiones Cruciales del psicoanálisis 2025**: *Dit-mensión del tiempo y el espacio en la clínica psicoanalítica*. Organizada por la C.E.B.A (Comisión de Enlace de Bs. As.). *Alejandra Rodrigo* será la representante por la E.F.B.A. y elcierre de la actividad estará a cargo de *Adriana Bauab*.

El sábado 6 de septiembre será la próxima reunión C.E.G. de manera virtual. El 12 y 13 de septiembre se llevará a cabo el próximo encuentro de C.E.R.A.U. en la ciudad de Tucumán titulado: "Modalidades: actuales del lazo social ¿ Qué lugar parael sujeto inconsciente?

Olga Cuadra será representante por E.F.B.A.

El 12,13 y 14 de marzo 2026 se realizará el IX Congreso Internacional de Convergencia en la ciudad de Puebla-México, su título: ¿Qué dice el psicoanálisis del amor y la violencia?

Informes e inscripción: inscripcion.convergencia2026@gmail.com

A medida que nos envíen más información sobre el Congreso se las haremos llegar.

Adriana Bauab y Olga Cuadra

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 23 -

#### C.E.P.

Para este año el CEP está organizando un ciclo dedicado a la *Infancia y Pubertad*. La primera reunión se llevó a cabo el Sábado 12 de Julio a las 14hs.

En esta ocasión, la temática elegida fue la *inserción escolar y las dificultades en el aprendizaje.* 

Con modalidad de mesa redonda, conformada por profesionales provenientes del ámbito de la psicopedagogía, la educación especial y el psicoanálisis se conversó sobre inserción e integración escolar.

La actividad se llevó a cabo con modalidad híbrida en la sede de Mayéutica, dada la poca afluencia de público -en modo presencial- de otros encuentros.

Luego de varias conversaciones en nuestras reuniones, consideramos oportuno que las actividades se lleven adelante en las sedes de las instituciones que conforman el C.E.P, E.F.B.A., Mayéutica y Lazos, con transmisión simultánea.

Andrea Dieguez - Silvia Tomas

#### Lalengua

Nos encontramos, junto con nuestras colegas del Comité Editorial de Lalengua, en el proceso de armado de los lineamientos y ejecución del material de lo que será el próximo número de la revista, que, en coincidencia con la temática de Cuestiones Cruciales del Psicoanálisis, tratará acerca de "Dit- mensión del tiempo y el espacio en la clínica Psicoanalítica".

En esta ocasión, estamos encargadas de la entrevista de la sección Trasferencia de Trabajo en la cual conversaremos con los miembros del grupo de trabajo "Cuerpo y Lazo Social".

El final de nuestra gestión en Lalengua se acerca y consideramos que hemos podido abrir, en el trabajo con el Comité, un espacio donde se aloja la palabra, la posibilidad de debatir y también la posibilidad de generar interrogantes que hacen a la práctica del analista en la extensión, esto último tendiente a la vigencia de una revista que refleje en acto: escritura.

Silvia Cabrera y Karina Rotblat

#### AGENDA de CEBA y las instituciones de CEBA 2025

AGOSTO 30	Cuestiones Cruciales del Psicoanálisis	CEBA

Jornadas Primavera EFA

DICIEMBRE 12 Fiesta de Fin de Año EFA

SEPTIEMBRE 26 y 27

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 24 -

#### Reunión Lacanoamericana de Psicoanálisis Montevideo 2026

Instituciones Convocantes a la Reunión Lacanoamericana de Psicoanálisis Presente

De nuestra mayor consideración:

Con entusiasmo nos dirigimos a Ud. en nombre de la Mesa Ejecutiva de la próxima Reunión Lacanoamericana de Psicoanálisis, que se llevará a cabo en nuestra ciudad del 28 al 31 de octubre de 2026, en el Radisson Montevideo Victoria Plaza Hotel.

A 40 años de la primera Reunión Lacanoamericana en Punta del Este, Uruguay será - por quinta vez- sede de este dispositivo que enlaza prácticas, instituciones y discursos bajo una lógica no totalizante. Una a una, las reuniones se convocan desde distintas ciudades, como efecto de una apuesta que insiste.

Cada participante presenta a nombre propio, con 20 minutos de exposición y 10 de intercambio. No hay ejes temáticos preestablecidos ni selección de trabajos previa: los textos se leen, se arriesgan y se discuten en el acto. Las presentaciones se distribuyen por sorteo en diferentes horarios y salas. Finalizada su exposición, cada analista se queda en la mesa para presentar y coordinar al siguiente.

La Reunión Lacanoamericana no responde a una institución única ni a un orden centralizado. Se trata de un acontecimiento singular que, al realizarse, se disuelve. Cada vez es una, y así, cada vez es otra. Desde distintas geografías e instituciones psicoanalistas se reúnen para dar cuenta de su trabajo, sin representar más que su práctica. La Reunión produce lazo, y en ese lazo, algo del real que convoca se reitera, no por reproducción, sino por efecto.

De acuerdo a las actas firmadas oportunamente, vuestra institución es Convocante a la Reunión Lacanoamericana de Montevideo. Por este motivo, le recordamos que ser convocante significa figurar en toda la papelería y el compromiso del pago de un mínimo de 5 inscripciones, imprescindible para el inicio de esta reunión y para poner en marcha el trabajo que conlleva su organización.

#### Costos de inscripción

- costo para las 5 inscripciones por institución convocante:
  - •USD 200\* (hasta el 31 de agosto 2025)
- costo general:
  - •USD 250 hasta el 31 de julio de 2026
  - •USD 280 hasta el 30 de setiembre de 2026
  - •USD 300 a partir del 1.º de octubre de 2026
- estudiantes USD 150
- egresados (hasta 3 años) USD 200

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 25 -

\* Los siguientes datos son los necesarios para realizar la Transferencia desde el exterior.

Cuenta en dólares.

Pagar (Importe) a: (beneficiario)

Beneficiario: Escuela Freudiana de Montevideo.

Número de Cuenta: 993602701.

Banco del beneficiario:

BBVA Uruguay, Montevideo-Uruguay

SWIFT: BBVAUYMM

STANDARD CHARTERED BANK, USA

SWIFT: SCBLUS33

Escuela Freudiana de Montevideo.

Dirección: Av. Ing. Luis Ponce 1404, 11200 Montevideo, Departamento de Montevideo.

En 1986, 1991, 2007 y 2015 fuimos anfitriones. Hoy, Montevideo vuelve a abrir el espacio para que el psicoanálisis se diga.

¡Los esperamos!!

**Mesa Ejecutiva:** Lorraine Baker - Octavio Carrasco - Ana Errandonea - Daniela González - Magalli Guerrini - María Fernanda Martínez Cañete - Karina Olivera Isabel Paz - Fabián Pérez - Sebastián Piriz

Cartel de E.F.B.A. y Comunidad Adriana Bauab - Silvia Cabrera Olga Cuadra - Andrea Dieguez Karina Rotblat - Silvia Tomas

# Cartel de Publicaciones

En este tiempo hemos continuado con los espacios tan queridos de Lectores y Re- edición. 3 jornadas interesantes de grandes repercusiones, 3 libros de aportes a nuestra querida Escuela: El objeto a: doblez del sujeto de Eva Lerner, El psicoanálisis en la escena contemporánea, de Adriana Bauab y La escritura de lo íntimo de Gabriela Pedrotti.

Además de las múltiples tareas que competen al cartel de publicaciones, queremos contarles, en esta oportunidad, acerca de un tema que nos tiene sumamente ocupados.

La editorial de la Escuela, como toda editorial, está atravesada por las contingencias generales de la época en relación al mundo del libro. Pero además posee algunas

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 26 -

particulares, como por ejemplo, ya no contar con editora en nuestra Escuela.

El proceso de publicación cuenta, como marco, con un documento denominado proyecto editorial que fue aprobado hace 26 años, en 1999.

Estamos abocados a revisar y actualizar dicho texto, a fines que acompañe a la Editorial con la cual contamos hoy en día.

Buscamos acercarnos a dar con un marco que permita coordinar las diferentes y complejas etapas del proceso de publicación. Acompañamiento al o los autores, edición, impresión, distribución, difusión y venta.

En cuanto tengamos finalizada una propuesta podremos darla a conocer, para su intercambio de ideas.

#### Cartel de Publicaciones

Juan Cruz di Ninno- Stella Maris Gulian Ivana Mellibovsky - María Teresita Pullol Adriana Rey - Claudia Varela

Comité de Redacción de Cuadernos Sigmund Freud

Estimados miembros de la Escuela:

Queremos compartir con Uds el entusiasmo y la alegría por la aparición del próximo Cuaderno Sigmund Freud, revista de Psicoanálisis 34, cuya temática es: LAS PASIONES : El semejante y el prójimo.

Se están finalizando las correcciones y efectuando el maquetado del mismo con una producción de 30 trabajos.

Tendremos ocasión de presentarlo y brindar el miércoles 13 de agosto a las 20 hs., los esperamos.

Los saludamos cordialmente

Comité de Redacción de Cuadernos Sigmund Freud

Marta Rietti - Stella Maris Rivadero Hugo Svetlitza - Eduardo Urbaj

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 27 -

# Cartel de Biblioteca

#### "Una Biblioteca abierta para todos"

Queremos compartir con ustedes algunos renglones que escribimos y fueron recientemente publicados en *Lectura a diario*, publicación digital de la EFBA:

"Los más preciosos vestigios de las culturas más diversas nos llegan principalmente a través de sus escritos, ya sean estos las tablillas de los babilonios, los jeroglíficos de los egipcios o las letras digitalizadas de nuestros contemporáneos.

Una Biblioteca, en tanto espacio de lectura y usina del pensamiento, es un punto de anclaje imprescindible para la formación del analista. Es también un tesoro de saber articulado, imprescindible para la difusión y el avance del psicoanálisis: no hay saber sin falta y es en la Biblioteca donde eso puede leerse, generando un lugar vacío que incide en la formación y propicia la invención."

Desde este espíritu hemos venido trabajando durante los dos años de nuestro tiempo de gestión, que está en sus últimas semanas.

Nos interesaba hacer crecer la Biblioteca tanto en su espacio físico como en su espacio virtual. Muchos de ustedes, asiduos lectores, habrán notado que estaban trabadas las consultas bibliográficas hechas directamente sobre el Catálogo virtual. Se debió a que la enorme cantidad de datos incluidos superó la capacidad del sistema. Nos alegra informar que ya se ha encontrado la manera de solucionarlo y esperamos que en breve su actualización renueve su utilización on line.

Nos resultó muy interesante el trabajo que hicimos sobre Referencias del Seminario XXI; allí dirigimos, a manera de interrogante, cuestiones que no cerramos con respuestas, propiciando el efecto de transmisión que caracteriza a nuestra Escuela.

En tanto Cartel de Dirección de la EFBA hemos redactado distintos textos breves, que nos han sido solicitados, tanto desde el *Correo* como desde *Lectura a Diario*, en función del 50° aniversario de la Escuela. Nuestro criterio de hacer Escuela, en este Cartel, nos representa en el modo de trabajo que conjuga el hacer lazo con los textos, para dar a conocer la historia viviente y vigente de nuestro modo de lectura de los clásicos del psicoanálisis y nuestro modo de letra.

#### Cartel de Biblioteca

Norma Cavalieri - Elsa Coriat Inés Roch - Diana Russomando Flora Salem

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 28 -

#### **NOVEDAD**

Hemos recibido la donación a nuestra Escuela de dos clases inéditas de Ricardo Rodríguez Ponte. Las mismas se encuentran disponibles en nuestra Biblioteca.

Agradecemos dicha donación a Hilda Schvarzman y Carlos Bembibre.

#### **Comisión Directiva**

Alejandra Rodrigo Estela Durán Andrea Shinzato Rino de Mozzi

# **ACTUALIZACIONES EN LA WEB**

La Comisión Directiva tiene el agrado de presentar el texto:

"Decir no, nombre y nominación" (\*)

de

Benjamín Domb

Textos on line http://www.efbaires.com.ar

(\*) Trabajo presentado en el Coloquio de inviernos 2025: Decir no. Nombre y Nominación

#### **Comisión Directiva**

Alejandra Rodrigo - Estela Durán Andrea Shinzato - Rino de Mozzi Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 29 -

# Carteles y Grupos de Investigación inscriptos en la EFBA - Invierno 2025

#### **CARTELES DE INVESTIGACIÓN**

Título: En la dirección de la cura ¿qué lógica pensar a partir de los 4 discursos y RSI

anudados?

Integrantes: Guillermo Gallelli, Lúcia Helena de Souza, Salete Maria Clivati y Silvana

Aquim.

Plus-Un: Jorge Sesarino Fecha de inicio: Abril/2022

Modalidad: Cerrado

\_\_\_\_

Título: Odio-enamoramiento en la transferencia

Integrantes: Gerardo Moliner - Leopoldo Piazza - Pablo Castro - Marta Garber - Patricia

Meyrialle

Inicio: Mayo 2022 Modalidad: Abierto

\_\_\_\_\_

Título: El goce y sus incidencias

Integrantes: Stella Maris Ceccoli - Maria Cristina López Camelo - Silvia Pezzini - Mónica

Ameijeiras

Inicio: Diciembre 2020 **Plus un:** Liliana S. Donzis

Modalidad: Abierto

Título: Radiofonía y Televisión: una lectura clínica.

Integrantes: Graciela Corrao - Liliana García Maese - Lidia Matus - Marta Garber

Leopoldo Piazza

Fecha de inicio: Agosto/2023

Modalidad: Cerrado

\_\_\_\_\_

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 30 -

Título: Relatos de la práctica clínica en tiempos instituyentes

Integrantes: Barbara Alsina - Tamara Dolgiej - Claudia Lamovsky - Laura Lerer - Ilda

Levin.

Fecha de inicio: Junio 2023 **Plus un**: Silvia Szuman Modalidad: Cerrado

Título: Sinthome: escritura y carencia del Nombre-del-Padre de Joyce

**Integrantes:** Ruth Ferreira Bastos (Escola Lacaniana de Psicanálise de Vitória- ELPV) Camila Gimenes Rodrigues de Medeiros (ELPV) - Maria Celeste Lima de Barros Faria

(ELPV) - María Teresita Pullol (EFBA) Fecha de inicio: Setiembre 2022 **Plus un:** Ruth Ferreira Bastos

Modalidad: Cerrado

.

**Título**: La clínica y sus bordes en RSI. Una lógica para las intervenciones del analista **Integrantes:** Adriana Bauab - Patricia Leyack - Hugo Svetlitza - María Eugenia Vila

Modalidad: Cerrado

Título: La diferencia de los sexos en el inconsciente y en la civilización

Integrantes: Valeria Cayón - Elvira Lamborghini - Laura García - María Marta Marquesto

María Victoria Cachaza Modalidad: Cerrado

\_\_\_

Título: Angustia en la Dirección de la Cura

Integrantes: Ana Bugiato - Analía Miyar - María Elena Noya - María Renata Saverino -

Lucía Tealdi

Fecha de inicio: marzo 2024

**Plus un:** A designar Modalidad: Cerrado

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 31 -

Título: Las implicancias entre el psicoanálisis y el fenómeno criminológico

Integrantes: Natalia Blanco Obregón, Cristina Capurro, Adriana Castán y Roxana Sosa

Prado

Fecha de inicio: Julio 2024 **Plus un:** Silvia Amigo Modalidad: Cerrado

Título: Lectura y escritura en psicoanálisis

Integrantes: Analia Cavalli - María Barral - Marina Castedo - Natalia Berberian

Fecha de inicio: 13 de abril del 2024

**Plus un**: Javier Sielecki Modalidad: Cerrado

\_\_\_\_

Título: Lecturas del Seminario XXI

Integrantes: Silvia Cabrera - Laura R. D'Agostino - Diego Lozano - Marta Rietti - Viviana

San Martin

Modalidad: Cerrado

Titulo: Les Nom Dupes Errent

Integrantes: Liza Alberdi - Stella Maris Gulian - Noelia Lincuez - Diego Lozano

Leonor Pagano Inicio: mayo 2024 Modalidad: Cerrado

**Título:** Acto analítico

Integrantes: Silvia Muñiz Carbajal, Silvana Navone, Camila Márquez y Nancy Barbero

Modalidad: Cerrado Plus un: Lili Donzis

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 32 -

**Título:** Lectura e investigación sobre la proposición del 9 de Octubre de 1967 **Integrantes:** Ana Casalla - Laura R. D'Agostino - Eduardo Holzcan - Alejandro

Montoro - Mariela Weskamp Inicio: Noviembre 2024 Modalidad: Cerrado

#### **GRUPOS DE INVESTIGACIÓN**

Título: El Sinthome y los usos del Síntoma

Coordinan: María del Carmen Meroni y Viviana San Martín

**Participantes:** Adriana Wenger - Cristina Calcagnini - Elsa Elvira de Sancio - Irene Gil Lidia Matus - Liliana Lamovsky - Marta Garber - Mónica Marciano - Patricia Barlaro Ruth Hacker - Sergio Staude - Silvia Szuman - Silvia López - Viviana Maggio - Andrea

Paola Viale - Soledad Pisello

Grupo Abierto

Fecha de inicio: Marzo 2021

Título: "Síntomas de Escuela y Síntomas en la Escuela"

Integrantes: Isidoro Vegh - Benjamín Domb - Silvia Wainsztein - Cristina Marrone

José Zuberman - Eva Lerner

Grupo Cerrado

Fecha de inicio: Mayo 2025

#### Miembros de la Escuela Freudiana de Buenos Aires

Aguilar, Luz

aguilarmluz@gmail.com 4899-2605 / 154413-0169

Alderete de Weskamp, Mariel - A.M.E.-A.E.

weskalde@gmail.com

Amaral, María Florência

floramaral77@gmail.com 155626-9233

Ambres, Edith

e\_ambres@yahoo.com.ar 156173-4636

Amigo, Silvia - A.M.E. - A.E.

silviamigo1@gmail.com 4899-2394 / 155958-6245

Bandeira de Melo Rio Branco, Helena

helenabandeira@hotmail.com 005592 98159-3646

Batlle, Giselda - A.M.E.

gisellebatlle@gmail.com 155101-5117/4744-6405

Bauab, Adriana – A.M.E.

adribauab@gmail.com 154927-2975

Bennasar, María Cristina

mcbennasar@gmail.com 155049-6953

Bensignor, Carol

bensignor@yahoo.com 155319-7717

Bercovich, Miriam - A.M.E

miriambercovich@hotmail.com 4962-2185

.002 2.00

Berenstein, Graciela gracielaberenstein@gmail.com

154033-0129

Bernath, Beatriz

beabernathb@sinectis.com.ar 4791-8442 / 156721-2525 Bisceglia, Myriam

myriambisceglia7@hotmail.com 155470-4936

Boggio, Sergio

sergioboggio009@gmail.com 155099-2301

Bríccola, Mabel

mabelbriccola@hotmail.com 154044-5718 / 4224-5371

Bruno, María

mrbruno31@gmail.com 4246-5798/4225-6196/155018-5827

Cabrera, Silvia

silviaalcabrera@hotmail.com 156350-2502

Calcagnini, Cristina - A.M.E.

ccalcagnini@gmail.com 154180-2742

Cafiero, Cecília

cecicafiero@yahoo.com.ar 156352-8634

Canda, Clarisa

clarisacanda@gmail.com 155605-3993

Caparra, Laura

lauracaparra@gmail.com 156449-9798

Capdevielle, Juan Pablo

pcapdevielle@hotmail.com 154416-7062

Capelan, María Gabriela

mgcapelan@yahoo.com 156407-5954

Casalla, Ana – A.M.E. – A.E.

anampacenza14@gmail.com 4544-2152 / 3969-9174

Castán, Adriana

adrianacastan@fibertel.com.ar 156141-2821

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 34 -

Cavalieri, Norma

normacavalieri@gmail.com 4962-9974 / 155697-0478

Cayón, Valeria

lic.valeriacayon@gmail.com 155011-0671

Coelli, Carolina

carolinacoelli@yahoo.com.ar 154043-9264

Comasco, Ricardo

rcomasco@yahoo.com.ar 0221 15488-2632

Coriat, Elsa - A.M.E.

elsacoriat@gmail.com 156958-4022

Corrao, Graciela

gracielacorrao@hotmail.com 155691-2916

Cruglak, Clara- A.M.E. - A.E.

cruglakclara@gmail.com 4543-5325

Cuadra, Olga - A.M.E.

licencuadra@hotmail.com 154163-5355

Curti, Verónica

verocurti1979@hotmail.com 155621-8863

D'Agostino, Laura R. - A.M.E.

laurivos@gmail.com 15 5876-8809

Davidovich, Mariana - A.M.E

mardavidovich@gmail.com 155055-1489

Dambolena, Adrián – A.M.E.

adriandambo@yahoo.com.ar 4800-1625

de Mozzi, Rino A.

rinoadm@gmail.com 153260-5543

Dekmak, Ana Rosa

adekmak@hotmail.com 155036-2128

del Villar, M. Cristina - A.M.E.

cristihh2020@hotmail.com 154490-4551/152839-7700

Desac, Fernanda

fernandadesac@gmail.com 2352-442409

Deus, Santiago - A.M.E.

santiagodeus@yahoo.com.ar 4833-7045 /155327-0665

Díaz, Javier – A.M.E.

lic\_javierdíaz@yahoo.com.ar 153262-0480

Dieguez, Andrea Laura

anladiand@yahoo.com.ar 4923-1699

Diez, Carolina

carodiez1978@gmail.com 112464-4026

Di Matteo, Irene - A.M.E.

iadm41@gmail.com 155840-2196

Di Ninno, Juan Cruz

juandininno@hotmail.com 155036-0971

Domb, Benjamín - A.M.E.

benjamindomb@gmail.com 4803-9133 /4801-9605

Donzis, Liliana - A.M.E.- A.E.

lilidonzis@gmail.com 154095-0403

Durán, Estela - A.M.E - A.E.

estelamduran@gmail.com 4826-8429 / 156002-3486

Esses, Marcelo - A.M.E

marceloesses2@gmail.com 4813-5308 / 152368-2803

Fábregas Solsona, Carolina

carofabregas@gmail.com

155509-9465

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 35 -

Favre, Aurora - A.M.E.

aurorafavre@gmail.com 4864-4860Tel./Fax4866-5450

Fernández, Carlos

fernandezclic@gmail.com 156748-8361

Fernández Pintos, María Cristina

mariacristinafernandezpintos@gmail.com 4807-6251 /154418-3576

Flesler, Alba - A.M.E. - A.E.

albaflesler@gmail.com

Fudín, Mónica - A.M.E.

fudingo@gmail.com Tel/Fax 4826-9225

Garber, Marta

garbermarta@yahoo.com.ar 4861-3827

García Maese, Liliana

e.lilianagarciamaese@hotmail.com 156336-1692

García Merlo, Miriam

miriamgarciamerlo@hotmail.com 155605-5353

Garro, Claudia

lic\_claudia\_garro@hotmail.com 154937-5193

Geisser, Ivana

ivana.geisser@gmail.com 155618-9862

Gil, Irene

irenebgil@hotmail.com 4581-9322/156861-1171

Gluj, Eduardo

eduardogluj@gmail.com 4806-4549

Gnavi, María Rocío

gnavirocio@hotmail.com 02323-1561-6613

Grispo, Andrés

andresdanielgrispo@gmail.com 154035-5717

Guastella, Verónica

vguastella@yahoo.com.ar4431-2132 / 156765-7590

Guirao, María Ester

meguirao@gmail.com 154447-4002

Gulian, Stella Maris - A.M.E.

stella.gulian@usal.edu.ar 156321-7929

Hacker, Ruth - A.M.E

ruth\_hacker@fibertel.com.ar 4554-2675/4802-4801

Heinrich, Haydée - A.M.E.

haydeeheinrich@hotmail.com 155052-7770

Holzcan, Eduardo - A.M.E.

eduholzcan@yahoo.com.ar 4805-8143 / 154144-4510

Jabif, Elena – A.E. – A.M.E.

elenajabif@hotmail.com 2074-6131 / 155012-6493

Jasiner, Graciela – A.M.E.

jasiner@yahoo.com 154043-5056 – 154183-5135

Karothy, Rolando - A.M.E.

rkarothy@psinet.com.ar 4961-3093

Lamborghini, Elvira

elviralambor@gmail.com 155146-8062

Lamovsky, Liliana – A.M.E.

lamovskyliliana33@gmail.com 153337-2045

Lerner, Eva - A.M.E. - A.E.

evalerner2012@gmail.com www.evalerner.com.ar

156321-4507

Levín, Ilda – A.M.E. ildalevin@gmail.com

ildalevin@gmail.com 4952-8837/156532-2575

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 36 -

Leyack, Patrícia - A.M.E - A.E

patleyack@gmail.com 4811-2400 / 154938-3376

López Ayala, Mariela

marielalopezayala@gmail.com 152164-5239

López, Alvaro

alvarus@me.com 154471-9324

Lozano, Diego

diegoloz@gmail.com 156352-1246

Manigrasso, María Luján

lujanmanigrasso@gmail.com 4902-4745 / 155028-6356

Mano, Esther

manoesther@yahoo.com.ar 4923-0555 / 154949-0745

Marcer, Beatriz - A.M.E.

beatrizmarcer@sion.com.ar 4431-3348/4803-9097/4650-4602

Mariangeli, Elisabet

elymariangeli@hotmail.com 2392- 529829

Marrone, Cristina - A.M.E.

csmarrone21@gmail.com 4864-3603

Matus, Lidia

lidiamat@gmail.com 154188-5061

Mc Kerlie, Heidi

licmckerlieheidi@gmail.com 155458-1773

Meghdessian de Nanclares, Analía B.- A.M.E. - A.E.

analiamegh@gmail.com 155966-8843

Mellibovsky, Ivanna

imellibov@gmail.com 156156-4324 Meroni, María del Carmen - A.M.E.

meroni.carmen@gmail.com 153652-1764

Meta, Mariela

mariekmeta@hotmail.com 4582-6169 / 155815-5848

Meyrialle, Patricia

patmeyrialle@hotmail.com 152670-0984

Moliner, Gerardo

gerardomoliner@yahoo.com.ar 155158-7028

Montañez, Fernando

fgmontanez@gmail.com 155340-5952

Montoro, Alejandro - A.M.E.

alemontoro8@gmail.com 154199-2141

Morate, Ada

adamorate@gmail.com 299503-3773 (celular) / 0299443-0503 (fijo)

Muñoz, Martina

martinam2003@gmail.com 152322-7196

Novosilzov, Marilis

marilisn@gmail.com 15 6648-4428

Noya, María Elena

melenanoya@hotmail.com 4788-2305/153646-8113

Ochoa, Cristina

ochoa.cristina29@gmail.com 155176-0577

Oyarbide, Inés

inesoyarbide@gmail.com 153668-8139

Pacheco, Karen

kpachecoe@gmail.com 153271-5819

Pacín, Mirta

mrpacín@yahoo.com.ar 4704-9151/155181-8499

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 37 -

Paola, Carlos - A.M.E. carlopaola@hotmail.com 4951-9629

Paola, Daniel - A.M.E. - A.E. danieljpaola@gmail.com 155798-5067

Parodi, Gastón

licgastonparodi@gmail.com 156623-6381

Pedrotti, María Gabriela - A.M.E. magapedrotti@yahoo.com.ar 4806-4454

Perilli, Hernán hernanpery@yahoo.com.ar 153817-8497

Pipkin, Silvia silviapipkin@yahoo.com 4901-5697/4963-3357

Polak Sokol, Carolina – A.M.E. cpolak2@yahoo.com.ar 4826-6135

Pullol, María Teresita mt\_pullol@hotmail.com 0294 434-2990

Restivo, Fernanda fernandarestivo@hotmail.com 4551-7749

Rey, Adriana adri\_anarey@yahoo.com.ar 15 61394337

Rietti, Marta – A.M.E. martarietti@gmail.com 4832-0634/154416-1545

**Rivadero, Stella Maris – A.M.E** stellarivadero@gmail.com Tel./Fax: 4961-0629/4831-1841

**Roch, Inés** ines.roch42@gmail.com 4777-2933 / 155700-7526

Rodrigo Alejandra – A.M.E mcarodrigo@yahoo.com 154186-7842 Rodríguez, Diana - A.M.E. drarodriguezdianab@gmail.com 155050-4024

Rodríguez, María Eugenia euge\_rodrigu@hotmail.com 4567-2668/156569-2094

Rodríguez, Viviana vivirodriguezh@yahoo.com.ar 4805-8143 / 154526-3425

Rodríguez Gamallo, Mabel – A.M.E. – A.E. rodriguezgamallo@hotmail.com 4804-7014/155581-3688

Romano, Esther – A.M.E esther.romano29@gmail.com 4771-7090/156540-9338

Romano, Susana susanaromano.-@hotmail.com 4776-1455 / 156110-5100

Rotblat, Karina – A.M.E krotblat@gmail.com 155 769-6575

Rucci, Maribel maribelrucci@hotmail.com 155153-8655

Ruíz Lladó, Alejandra – A.M.E. alejandraruizllado@gmail.com 4804-5980 / 4843-1673/154434-8944

Russomando, Diana dianarussomando@hotmail.com 154079-5496

Russoniello, Laura laurarussoniello07@hotmail.com 154940-5785

**Saenz, Cristina** crisa9615@gmail.com 4821-4537/(0341)- 4820533

Salem, Flora salemfloradiana@yahoo.com.ar 156941-5781

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 38 -

San Martín, Viviana - A.M.E.

visanmartin@hotmail.com 4381-7470 / 156023-7953

Saverino, María Renata

renysaverino@gmail.com 152380-5967

Sesarino, Jorge

jsesarino@icloud.com 5541 98434-2001 5541 3022-3186

Shinzato, Andrea

andreashinzato@gmail.com 155859-7473

Sielecki, Javier

javiersielecki@gmail.com 156205-1224

Simone, Leonardo

leonardosimone71@yahoo.com 155161-2586

Sosa Prado, Roxana

roxanasosaprado@hotmail.com 156553-4961

Spezzafune, Leticia

Ispezzafune@hotmail.com 155098-4311

Starasilis, Vanesa - A.M.E

vanesastarasilis@gmail.com 154564-8715

Staude, Sergio - A.M.E.

sergiostaude@gmail.com 4772-8028/0031 / 155800-1980

Stepak, Analía - A.M.E. - A.E.

stepakanalia@gmail.com 4553-2319 / 155376-0422

Sternbach, Sergio

ssternbach@hotmail.com 4961-4090 / 154165-7460

Stezovsky, Analía - A.M.E.

ana\_stezovsky@hotmail.com 4801-9605 Svetlitza, Hugo - A.M.E.

hugosve@hotmail.com/ hugosvetlitza46@gmail.com 4962-8564 / 155126-9565

Szereszewski, Gustavo - A.M.E.

gszere@gmail.com 156568-7338

Szuman, Silvia - A.M.E.

silviarszuman@gmail.com 4784-5489 / 4798-4125

Timpanaro, Diego

timpapsi@hotmail.com 155801-4861

Tomas, Silvia - A.M.E.

tomassilvia@hotmail.com 154405-8235

Toro Salazar, Víctor Hugo

vhtoro2015@gmail.com +52 5547818467

Traid, Graciela

gracielatraid@gmail.com 156565-0436

Treccarichi, Silvina

silvinatrec@yahoo.com.ar 155654-0035

Trigo, Martín - A.M.E.

martinptrigo@gmail.com 4867-3862/153696-8866

Trocca, Mariana

marianatrocca@gmail.com 4827-1503/4826-4159

Urbaj, Eduardo

eduardourbaj@yahoo.com.ar edurbaj@gmail.com 155045-7552

Valiente, Nancy Clide

nancyclidevaliente@gmail.com 4243-3567

Varela, Claudia

claudiavarelavl@gmail.com 4790-1503 / 153818-6270

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 39 -

# **Vegh, Isidoro - A.M.E.** isidoro@vegh.com.ar 4803-9087

# Vila, María Eugenia - A.M.E. meugeniavila@hotmail.com.ar 4805-7363 / 154026-7406

# Wainsztein, Silvia - A.M.E. silviawainsztein@gmail.com 154073-6946

Wenger, Adriana - A.M.E. adriana\_wenger@yahoo.com.ar 4551-2133 / 15 6355-1111

#### Werthein, Ana Lia analia.werthein@gmail.com 4786-7145

Weskamp, Mariela - A.M.E. marielaweskamp@gmail.com 155810-7730

#### Wilczycki, Sofia sofiaewilczycki@gmail.com 154418-3972

#### Winderbaum, Catalina cwinderbaum2@hotmail.com 4853-3395/156279-1406

Yankelevich, Héctor – A.M.E. hectoryankelevich@gmail.com 4812-9214

#### Zahnstecher, Carolina carozan@yahoo.com 153210-3005 / 4855-2907

Zaiczik, Claudia - A.M.E. zaiczik@hotmail.com 155980-0549

**Zuberman, José - A.E. - A.M.E.** zubermanjose@gmail.com 4981-2928 / 155656-8509

A.M.E. - Analista Miembro de la Escuela A.E. - Analista de Escuela

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 40 -

#### Miembros Adherentes de la Escuela Freudiana de Buenos Aires

Castilho Espana, Taisa castilhotaisa@me.com 154164-9625

García, Laura Beatriz laurabeatriz\_garcia@yahoo.com.ar 4683-4595/153558-0269

Llimos, María Susana susanlli@yahoo.com.ar 154945-7339 / 5279-5430

Mater, Olga mater.olga@gmail.com 153172-1221

Melo, Magalí magalimelo\_@hotmail.com 55(84)999857207 Paradiso, Diego diegoparadiso70@gmail.com 156059-2928

Piazza, Leopoldo leopoldopiazza@gmail.com 0223 – 15681-0465

Rodríguez, María Marta mariarodriguezdeus@yahoo.com.ar 154538-1866

**Uribe Guajardo, Juan Alejandro** juanalejandrouribe@outlook.com 153888-0917

### Cronograma de Actividades Escuela Freudiana de Buenos Aires Invierno 2025

Fecha	Actividad	Hora
05-08-25	Seminario de Escuela: Seminario XXI: "Les non-dupes errent". (Los no incautos yerran). Invitada: Alba Flesler (Actividad abierta y no arancelada). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	12:00
12-08-25	Reuniones de los Martes: Tertulias Clínicas. Invitada Analía Stezovsky. (Actividad solo para miembros). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	12:00
12-08-25	Actividad organizada por el Cartel de Biblioteca. (Actividad abierta y no arancelada). Transmisión por Zoom.	20:00
13-08-25	Comité de Redacción de Cuadernos Sigmund Freud y Comisión Directiva invitan: <i>Presentación de Cuadernos S. Freud Nro. 34.</i> (Actividad abierta y no arancelada). <i>Presencial</i> : J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	20:00
19-08-25	Reuniones de los Martes: Foro de Psicoanálisis. Invitada: Silvia Amigo. (Actividad abierta y no arancelada). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	12:00
20-08-25	Cartel de Publicaciones invita. Re-Edición: "Clínica de la identificación " de Clara Cruglak. (Actividad abierta y no arancelada). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	20:00
21-08-25	Jueves de Arte en la Escuela: Cuentos de hadas y Psicoanálisis. A cargo de: Stella Maris Gulian. Invitada: Liliana Donzis. (Actividad abierta y no arancelada) Transmisión por Zoom	20:00

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 42 -

Fecha	Actividad	Hora
26-08-25	Reuniones de los Martes: Psicoanálisis y Cultura.  Descentramientos. (Actividad abierta y no arancelada).  Transmisión por Zoom	12:00
26-08-25	Asamblea gral. extraordinaria de Miembros. Lectura de informes Jurado de A.M.E. (Actividad solo para miembros). Presencial.	20:00
27-08-25	Presentación del libro. Cine y Psicoanálisis. Compiladora: Stella Maris Gulian. Presentan: Diana Voronovsky, Viviana San Martín, Patricia Leyack. (Actividad abierta y no arancelada). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	20:00
28-08-25	Jueves de Arte en la Escuela. En el marco de la muestra Presencias de Alicia Benitez: Panel: Beatríz Bernath, Liliana Donzis, José Zuberman. (Actividad abierta y no arancelada). Transmisión por Zoom	20:00
30-08-25	En el marco de Convergencia, movimiento lacaniano por el psicoanálisis freudiano. Cuestiones Cruciales. "Dit- mensión del tiempo y el espacio en la clínica psicoanalítica". Lugar: Joy Cowork - Dorrego 864. (Actividad abierta y no arancelada).	14:00
02-09-25	Seminario de Escuela: Seminario XXI: "Les non-dupes errent". (Los no incautos yerran). Invitada: Ilda Levín. (Actividad abierta y no arancelada). Presencial: J.A. Cabrera 4422 – CABA y Transmisión por Zoom.	12:00



# TRATAMIENTOS PSICOANALÍTICOS Y SUPERVISIONES

En el marco de la **RED CLÍNICA**, un dispositivo sostenido en los fundamentos del Psicoanálisis.

#### ATENCIÓN EN CONSULTORIOS HONORARIOS REGULADOS

Informes en Secretaría: J.A. Cabrera 4422 Horario: 12:00 a 19:00 horas. Tel.: 4776-7827/28

E-mail: secretaria@efbaires.com.ar



Cabrera 4422 - C1414BGF - Buenos Aires seminarios@efbaires.com.ar

www.efbaires.com.ar

Correo de la E.F.B.A. - Invierno 2025 - 44 -